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CARTA AO LEITOR 
 

 

Excelentíssimo apreciador do jornal ITV Notícias, 
 
Em entrevistas com a Irmã Silvia Fonseca 

(Diretora Institucional) e com a Ana Paula 
(Diretora Pedagógica) será apresentada a 
trajetória profissional das diretoras do ITV.  

 
O propósito da Rede Salesiana é enfatizar os 

valores humanos, além de ensinar o carisma 
Salesiano que nasceu com Dom Bosco e cresceu 
com a inserção de Madre Mazzarello no mesmo 
propósito que Dom Bosco. A Rede também visa 
mostrar que todos podem e devem ser “Os Bons 
Samaritanos”. A partir do intuito da Rede Salesiana, 
é importante destacar o lema do ITV, o qual é 
“educar para vida”, a fim de mostrar e de trazer 
propósitos, ideais e sentido para a vida de cada um 
dos estudantes que frequentam a Instituição. 

Para que essas ações sejam realizadas, é necessário ter profissionais que estejam engajados nessa visão de vida. Uma dessas 
pessoas é a querida e estimada Irmã Silvia. Sobre ela, pode-se destacar que a origem humilde e rural, porém, cheia de valores e 
princípios abundantes e um ambiente cheio de amor, permitiram que a Irmã Sílvia seja uma das divulgadoras dos princípios 
salesianos. Irmã Silvia estudou em uma escola salesiana em Pará de Minas. Contudo, além de estudar, Irmã Silvia também 
trabalhava no colégio, e, por lá, esteve até o nono ano. Foi nessa instituição que ela descobriu o verdadeiro significado e 
importância da religiosidade. Logo após ter essa percepção, Irmã Silvia descobriu que a vocação dela era entregar a vida à 
educação dos jovens e principalmente para Deus. Atualmente, a função da Irmã Silvia é cuidar e administrar o Instituto Teresa 
Valsé, ações que ela faz com maestria. 

A diretora Ana Paula passou por um caminho diferente em relação à Irmã Silvia, entretanto a paixão pela educação sempre 
esteve presente na trajetória de vida daquela. Ela fez pedagogia na UFU e, desde então, começou a trabalhar como monitora, mais 
tarde, como professora. Permaneceu lecionando por 16 anos, depois passou a atuar como coordenadora e diretora. Nesse 
período, também ministrou aulas na Faculdade Católica, onde trabalhou com as matérias Matemática, Alfabetização e Literatura 
para graduação em Pedagogia/ Normal Superior. No Teresa Valsé, Ana Paula iniciou sua direção em substituição à Maria Luiza 
Borges quando esta se aposentou. A atual diretora gosta muito da oportunidade de poder trabalhar com os princípios norteadores 
de Dom Bosco na escola. 

Ao conhecer um pouco da caminhada das pessoas que guiam essa instituição, tem-se a certeza de que aqui o ensino transcende 
os muros da escola e envolve cada discente, bem como a todas as pessoas da comunidade educativa.  

Por isso, caro leitor, ao ler o jornal, não apenas leia como um passatempo. Desfrute de tudo o que há nele. Veja que cada texto 
foi planejado com cuidado, atenção e dedicação para mostrar como pertencer ao Teresa Valsé é fundamental ao crescimento de 
cada aluno que aqui está. 

Divirta-se!!! 
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CADERNO MUNDO ITV 

  

FRATERNIDADE NAS RUAS - 
MANTAS TÉRMICAS 

A pedido do Papa Francisco, neste ano de 2021, as escolas 
católicas participaram do Pacto Educativo Global, um projeto 
que tem como objetivo priorizar uma educação humanista e 
solidária como modo de transformar a sociedade. Assim, os 
alunos do 8º ano do ITV aceitaram o desafio proposto pelos 
professores Flávia Toledo e Brunno e desenvolveram um 
projeto sustentável. Os alunos reciclaram caixas de leite vazias 
e transformaram-nas em mantas térmicas para pessoas em 
situação de rua, com as instruções dos professores. 

   
1. Qual a origem do projeto? 
 
Criado pela Fraternidade Sem Fronteiras, o projeto chegou 

até a professora de História, que interessada, pesquisou sobre 
a ação. Assim, juntou-se ao professor de Geometria, Brunno 
Borges, e encabeçaram esse projeto com as turmas dos oitavos 
anos.  

 
2. Como foram feitas as mantas térmicas? 
 
A manta térmica foi feita por meio da arrecadação de 

caixinhas tetra pak descartáveis, a maioria de leite. Essas caixas 
passaram por um processo de corte, higienização, costura e, 
depois de pronta, a manta foi distribuída para pessoas em 
situação de rua. A manta foi entregue com um cobertor para que 
a pessoa possa se aquecer, ou se proteger da chuva, como 
explicou Flávia. 

3. Por que não é mais fácil só comprar cobertores? 
Qual o objetivo das mantas térmicas? 

 
O objetivo da manta é que o frio do chão não suba e 

prejudique a saúde daquele que se encontra nas ruas. 
Normalmente, moradores de rua usam caixas de papelão para 
cobrir o espaço onde dormem. Contudo, esse material estava 
em falta devido à dificuldade de produção das indústrias em 
um período de pandemia. Por essa razão, ao ter a manta 
térmica (que pode ser amarrada e levada nas costas), nós 
ajudamos esses cidadãos que estão na rua e colaboramos com 
o meio ambiente, reutilizando muitos materiais que iriam para 
o lixo.  

 
4. O projeto pretende ser passado adiante? 
 
Há pretensão de continuar o projeto futuramente, por ser 

simples, e poder ajudar as pessoas a não sofrerem tanto nas 
ruas, além de ajudar a reduzir a quantidade de caixinhas no 
meio ambiente.  

 
5. Porque é considerado um projeto sustentável? 
 
Foram arrecadadas mais de 5 mil caixinhas, que antes 

seriam descartadas no meio ambiente. Agora, tem-se um novo 
propósito, diminuir problemas de pessoas em situações de 
rua. As mantas  já estão ajudando a vários desabrigados, são 
mais eficazes que os papelões por ter uma vida útil mais 
duradoura e maior diversidade de uso. 

 
 Os alunos reciclaram caixas de leite vazias e 

transformaram-nas em mantas térmicas 
para pessoas em situação de rua, com as 

instruções dos professores. 
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AS ESTRATÉGIAS DO ITV PARA LIDAR COM O 
ENSINO MÉDIO NA PANDEMIA E 

PROGRAMAR SEU FUTURO 

Muito mais do que somente definir quais conteúdos devem ser 
abordados em cada período, os professores e os profissionais do 
Instituto Teresa Valsé carregam desafios como desenvolver 
habilidades sociais, emocionais, valores e atitudes adequadas para o 
exercício pleno da cidadania de cada estudante. 

A nova política de ensino das séries do colegial acrescentará novas 
matérias e cursos para que os alunos se sintam preparados para o 
futuro. É importante salientar que o novo ensino médio continuará com 
as matérias básicas como Português e Matemática, contudo haverá a 
implementação de outras áreas do conhecimento as quais os alunos 
possam inserir em suas carreiras profissionais. Essas matérias extras 
servirão para preparar melhor os alunos, juntamente a mais 
promissora - o Projeto de Vida. Durante esses encontros com a 
professora Ieda serão discutidos assuntos referentes às carreiras e ao 
futuro profissional de cada aluno, a fim de torná-los mais competentes 
e empáticos. No geral, o novo Ensino Médio traz uma logística mais 
moderna e inclusiva para todos. 

Sobre a questão relacionada ao novo Ensino Médio, a equipe de 
jornalistas do ITV Notícias fez perguntas para a coordenadora, Tatiane 
Maciel, a qual afirmou que o Teresa Valsé estava estudando sobre esse 
sistema de ensino há aproximadamente 3 anos. Então, os alunos que 
atualmente cursam o 9° ano do ensino fundamental estão sendo 
preparados para o novo Ensino Médio, que será implementado em 2022. 

A coordenadora também disse que um dos principais núcleos do 
novo Ensino Médio é o Projeto de Vida e implementado pela professora 
Ieda, tal como visto anteriormente. Tatiane Maciel disse que a disciplina 
em questão tocará nas “raízes” dos alunos para que eles sejam capazes 
de lidar com o autoconhecimento, o sucesso e o fracasso em sua vida 
familiar, no seu ciclo de convivência, nas suas motivações e nas metas 
para sua vida pessoal, acadêmica e profissional. O Projeto de Vida está 
implantado na escola há 2 anos, não será uma novidade. Ele apenas é 
aprimorado a cada dia, por essa razão, a coordenadora considera a 
disciplina como o grande norteador desse novo Ensino Médio. 

Viu-se que o novo Ensino Médio será dividido em matérias da 
formação geral básica, (Português, Literatura, Redação, Matemática, 
Ciências da Natureza, Física, Química, Biologia, Filosofia, Sociologia, 
História, Geografia, Ensino Religioso) juntamente a um currículo 
específico de itinerários formativos. Neles, os alunos escolherão qual 
caminho percorrerão. Cursarão, assim, disciplinas específicas na área 
de conhecimento que eles escolherem conforme seus interesses. Os 
objetivos do itinerário formativo ampliarão e aprofundarão a 
aprendizagem dos estudantes, consolidarão a formação geral integral, 
promoverão valores universais e desenvolverão habilidades 
específicas em cada aluno. 

 

 
 

Dentro do itinerário formativo, há os eixos estruturantes que serão 
uma forma de integrar os diferentes arranjos do itinerário formativo, 
além de conectar experiências educativas com a realidade 
contemporânea e, dessa forma, desenvolver habilidades relevantes 
para a formação integral. 

Há, também, no novo Ensino Médio do ITV, materiais didáticos 
recentes, com o material Edebê da Rede Salesiana de escolas, o qual 
traz apostilas extras de revisão e de obras literárias, materiais de 
oficina de escrita e o material Bernoulli. 

De acordo com a coordenadora Tatiane Maciel, o Brasil é um dos 
poucos países que ainda utilizam o modelo tradicional de ensino. 
Muitos países já adotaram esse novo modelo apresentado como novo 
Ensino Médio brasileiro. É necessário perceber que o conhecimento, 
hoje em dia, é muito dinâmico e muda rapidamente. O ensino não pode 
mais ser tão fragmentado em matérias isoladas e deve ser pensado 
áreas que dialogam entre si. 

Com o intuito de preparar os alunos de forma adequada, 
estabeleceu-se uma carga horária do Ensino Médio do ITV para a 
primeira e a segunda série do ensino médio com 34 aulas semanais, e 
a terceira série com o total de 38 aulas semanais (de modo que a 
distribuição dos horários abranja a todas as manhãs com o 
complemento em duas tardes). Existem também grupos de estudo de 
diversas matérias, para que o sistema educacional seja organizado 
focando no aprendizado de modo confortável para os estudantes. 

 
 

Quando perguntada sobre como foi o período remoto do Ensino 
Médio, a coordenadora Tatiane disse que a equipe de excelentes 
profissionais, solidários e dinâmicos da escola, se reuniu para decidir 
as melhores estratégias e os sistemas que seriam adequados para os 
estudantes. De acordo com ela, foi preciso se adequar a mudanças dos 
processos avaliativos por meio do auxílio de plataformas digitais como 
a Agenda Edu, utilizada para organizar o período letivo. Além disso, a 
coordenadora esclareceu que a comunicação com estudantes ocorreu 
por meio de mídias digitais, como o "WhatsApp" e o e-mail, 
ferramentas essenciais para a condução do ensino médio durante o 
período de pandemia. 

A equipe de jornalistas do ITV Notícias também entrevistou alguns 
alunos do Ensino Médio, sendo um aluno do primeiro ano, um do 
segundo e um do terceiro ano. Foi perguntado a eles se havia dificuldade 
de comunicação, bem como para fazer a aula no ensino remoto. 

 

 
 

A aluna Eduarda - da primeira série do Ensino Médio - disse “Eu 
acho que no início tivemos dificuldades com as aulas remotas, porque 
não estávamos acostumados... Sentimos certa vergonha de falar na aula 
on-line, mas acho que, com o incentivo dos professores, sempre muito 
atenciosos, conseguimos perguntar tanto pelo chat como pelo 
microfone." A educanda também afirmou que, com tempo, essa 
situação melhorou e passou a ser um processo mais natural.  

Mariana, da segunda série do Ensino Médio, afirmou: “Eu acho que, 
as aulas on-line no período de pandemia passaram por muitas 
alterações. No começo, eu tive dificuldade e tentava me comunicar, mas, 
às vezes, por alguma questão de timidez, ou até por falhas técnicas, 
ficava mais difícil garantir a comunicação”. 

Quando feita a mesma pergunta para João Pedro, aluno da terceira 
série, ele afirmou que houve dificuldades no começo, principalmente, 
por causa das drásticas e repentinas mudanças. O estudante 
confirmou que “depois de um ano, nós começamos a nos adaptar 
melhor e conseguimos absorver mais conhecimentos durante as aulas".   

Percebe-se, então, que, apesar das dificuldades das aulas remotas, 
a comunicação e o aprendizado foram realizados de forma bastante 
satisfatória aos alunos que se dedicaram e participaram efetivamente 
das aulas. Tais alunos esperam que o novo Ensino Médio seja ainda 
mais produtivo, visto que as mudanças trazidas são promissoras e 
acrescentam segurança e convicção de sucesso nesse ciclo escolar. 
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CADERNO ESPORTE NO ITV 

OS JOGOS ITV FUN 
Professores de Educação Física do Instituto Teresa Valsé criaram os jogos ITV Fun com o intuito 

de preparar os alunos para a volta gradativa das atividades desportivas 

 

Os professores de Educação Física 
Aline e Ricardo implementaram os 
jogos esportivos com o propósito de 
divertir os estudantes, por isso o nome 
"ITV Fun". Após tantos meses no modelo 
online, os educadores tiveram a ideia 
desse projeto, no mês de setembro, 
justamente na época em que ocorreriam 
os Mazzarello e os Jogos Internos. 
Assim, as atividades foram realizadas 
entre as turmas de cada série nas aulas 
de Educação Física.   

Conforme disse a professora Aline 
Aparecida Rodrigues Silva, todos os 
aspectos dos jogos ITV Fun foram 
embasados no Pacto Educativo Global, 
pacto estabelecido pelo Papa Francisco, 
que incentiva as escolas a criarem 
projetos sustentáveis, e mobilizar os 
estudantes a transformar o mundo em 
um lugar melhor. Os nomes das 
equipes, as cores das camisetas e os 
gritos de guerra estão relacionados ao 
pacto. 

De acordo com a professora, o ITV 
Fun foi dividido em modalidades 
esportivas - o handebol, o basquete, o 
futebol e o vôlei; aeróbicas - burpee, 
prancha, polichinelo e desafio da 
corrida e, nas brincadeiras - há a 
carimbada e a bandeirinha 
estourada. 

Os jogos ocorreram em cerca de 3 
meses, de setembro ao início de 
dezembro, quando encerraram as 
aulas. Neste último mês, houve a 
premiação. A duração dos jogos se 
estendeu em razão de estarem 
acontecendo somente nas aulas de 
Educação Física. A professora contou 
também que se ocorressem do 
mesmo jeito dos Jogos Internos não se 
estenderiam por tanto tempo, porém, 
com a pandemia, não pôde ser de 
outra forma, visto que estavam no 
ensino híbrido. 

Apesar de a professora Aline dizer 
que o ITV Fun não tem nenhuma relação 
com os Jogos Mazzarello, a docente 
lembrou que os jogos podem ser vistos 
como uma preparação para os futuros 
campeonatos, trabalhando sempre a 
interação com a equipe, a coordenação 
motora e as regras esportivas. 

Para alguns alunos entrevistados, 
como Laura Arruda Reis do 7° C, os 
jogos são muito importantes para a 
convivência e para ajudá-los no 
trabalho em equipe. Maria Paula 
Caixeta Fernandes do 7° B opina que 
trouxeram, de forma divertida, uma 
ótima maneira de se exercitar, e 
possibilitar a interação e os momentos 
de descontração entre os jovens. 
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CADERNO COTIDIANO REFLEXIVO NO ITV 

PROTAGONISMO SOCIAL REFLEXIVO 
Trabalho envolvendo as disciplinas de Língua Portuguesa, Artes e Ensino Religioso movimenta 

alunos sobre assuntos importantes que enfrentam na realidade atual 

Os professores Marcelo Figueroa, Daniela Tomazini e 
Devânia Mendonça trabalharam com os alunos do 9º ano a 
realidade do mundo fora da sala de aula. Dessa forma, sugere-
se que o aprendiz tente sentir como as pessoas sofrem pela 
inserção às drogas e aos problemas sociais diversos, a fim de 
incentivar os estudantes a repensarem sobre suas ações. 

Como os outros projetos desenvolvidos no ITV durante o 
ano de 2021, este também se relaciona ao Pacto Educativo 
Global, o qual objetiva fazer com que os alunos se tornem 
protagonistas e centros de transformação, a fim de superar as 
dificuldades vividas no Brasil. A ideia surgiu com a professora 
Daniela de Ensino Religioso e o professor Marcelo de Língua 
Portuguesa, ao quais decidiram trabalhar a leitura de um livro 
chamado “A vida por um fio”. 

O livro conta a história de um jovem que tem a sua vida 
virada de ponta cabeça após o pai abandonar a família e o 
jovem ser internado em um hospital de drogados. Então, os 
alunos foram estimulados a pensar em uma forma de resgatar 
a vida, logo refletir em como poderiam dar uma 
ressignificação a ela, encontrar um motivo para viver, para ser 
otimista, para não entrar no mundo das drogas. Os professores 
pensaram que, com a leitura desse livro, os estudantes teriam 
certa noção do tema e da realidade vivenciada hoje em dia por 
muitas pessoas quando fazem o uso das drogas. 

O projeto engloba, além das disciplinas de Ensino 
Religioso, a qual contempla o conhecimento referente aos 
valores, a de Literatura, em que há a proposta de trabalho com 
o tema do livro, a da Língua Portuguesa, com o incentivo à 
leitura e à interpretação do livro e a parte artística com a 
professora de Arte - Devânia. 

Com esse projeto, os professores tiveram como objetivo 
colocar os discentes como protagonistas da transformação 
social. A proposta do projeto é transformar o mundo em um 
lugar melhor, a fim de ajudar na modificação de mundos 
particulares, “o seu e o meu”, com a perspectiva de alterar os 
pequenos mundos. 

Segundo a aluna Ana Vitória 
Alves Maciel do 9º A, é muito 
importante envolver os alunos para 
colocá-los “no holofote” e é 
possível ajudar também a família e 
a escola como um todo, com o 
intuito de preparar os alunos para as 
dificuldades da vida. 

A IMPORTÂNCIA DO PROJETO DE VIDA 
Entrevista inédita com a professora Ieda Carla 

Um projeto de vida colabora para preparar alguém para os 
próximos passos e objetivos de forma mais consciente. Assim, 
proporciona experiências para aprender sobre a realidade, aos 
novos desafios da sociedade, da economia e de questões 
ambientais e a tomada de decisões éticas e fundamentadas, a fim 
de formar sujeitos críticos, criativos, autônomos e responsáveis. 
Tendo em vista a importância de se trabalhar de forma reflexiva, 
o ITV inseriu em seu currículo a disciplina Projeto de Vida. 

Para entender um pouco mais sobre esse assunto, a 
professora Ieda Carla do ensino Fundamental II e Médio do ITV 
respondeu a algumas questões sobre a disciplina que leciona: 

 
1. O novo Ensino Médio apresenta propostas novas e 

transformadoras, uma delas é o Projeto de Vida. Qual a 
importância do Itinerário Formativo Projeto de Vida? 

Esse itinerário acompanha o jovem em sua jornada de 
conhecimento. Tem como objetivo ampliar o olhar das pessoas 
para as suas múltiplas dimensões: cognitiva (intelectual/ 
acadêmica), emocional, física, espiritual, socioambiental, 
cidadã, entre outras. São múltiplas as necessidades na formação 
dos indivíduos, daí a importância de se estar atento a estes 
clamores. As pessoas sempre sentiram a necessidade de serem 
vistas, não apenas como estudantes, mas como indivíduos com 
muitas outras necessidades de fala, de escuta, de aprendizagem. 

  

2. Para você, Ieda, qual a importância de se fazer um 
projeto de vida durante a a formação escolar? 

Eu sempre me preocupei com uma formação integral, talvez 
tenha sido isso que me prendeu aqui no Teresa Valsé, onde 
estou há 25 anos. Nossa escola tem em sua base a razão, a 
religião e a morevolleza, esses princípios sempre estiveram nas 
pautas de uma educação integral. Há alguns anos, venho me 
dedicando ao estudo dessa disciplina, Projeto de Vida, que já 
existe, há algum tempo, em países como o Canadá, a Finlândia, 
a Dinamarca e a Noruega. Como Geógrafa de formação, a 
qualidade de vida e educação oferecida por esses países 
sempre me atraíram, e, assim, minha curiosidade me levou a 
buscar mais informações sobre o tema. Quando o novo Ensino 
Médio tornou o itinerário obrigatório, eu estava pronta para o 
novo desafio. Ou melhor, nunca estamos prontos... eu, estava 
disposta a trilhar esse novo desafio com meus educandos. 

 
3. Por que o Projeto de Vida se torna tão importante no 

contexto brasileiro atualmente? 
Quando realizamos um projeto de vida amplo, incluímos a 

dimensão política, socioambiental, financeira, e esses são alguns 
exemplos que demonstram que a sociedade brasileira, como um 
todo, tem muito a aprender para construir um país mais igualitário, 
justo, democrático, com reais condições de avanços na educação, 
na geração de empregos, no respeito às diferenças. Preparando 
os jovens, hoje, dentro dessa formação integral, que inclue o 
Projeto de Vida, estaremos tornando as pessoas mais capazes de 
escolher seus representantes políticos, mais comprometidas com 
essa área, mais aptas a lutar pelos seus direitos. Dessa forma, mais 
conscientes de seus deveres como cidadãos. 
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CADERNO TECNOLOGIA E APRENDIZADO NO ITV 

 
 

 

TECNOLOGIA:  
EVOLUÇÃO E APRENDIZADO 

No Instituto Teresa, onde leciona desde 2009, o professor de 
Matemática, Henderson Pires Victor, que atua no ensino 
fundamental II, teve a oportunidade de trabalhar pela primeira 
vez com o software Geogebra, em uma avalição processual, 
com os alunos do oitavo ano. 

Geogebra é um aplicativo de Matemática Dinâmica, que 
combina conceitos de Geometria e Álgebra em uma única 
interface gráfica. O programa permite realizar construções 
geométricas com a utilização de pontos, retas, segmento de 
reta, polígonos, entre outras construções matemáticas. 
Equações e coordenadas também podem ser diretamente 
inseridas nesse aplicativo, portanto, o Geogebra é capaz de 
lidar com variáveis para números, pontos, raízes e pontos 
extremos de uma função. A plataforma tem vantagens didáticas 
por representar, ao mesmo tempo e no mesmo ambiente, as 
características geométricas e algébricas de um mesmo objeto. 

A plataforma foi utilizada nas aulas práticas para aprimorar 
o uso da tecnologia na disciplina de Matemática e, assim, torná-
la mais dinâmica e informativa. Diante dessa situação, os alunos 
dos 8ºs anos de 2021 foram os primeiros a usarem o recurso do 
Geogebra com esse propósito. Essa mudança se provou eficaz 
quando seu resultado foi positivo e os alunos alcançaram o 
objetivo em relação ao aprendizado. Assim, percebe-se que a 
plataforma Geogebra facilitou no processo de avaliação para os 
professores, também incentivou a execução de construções 
geométricas e algébricas por parte dos alunos. 

   
 

 

A plataforma Geogebra facilitou no processo de 
avaliação para os professores, também 
incentivou a execução de construções 

geométricas e algébricas por parte dos alunos. 
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CADERNO RELIGIOSIDADE EM FOCO NO ITV 

PASTORAL EM FOCO NO ITV 
Com os encontros de formação, todos aprendem muito com a coordenadora de pastoral Sandra, 

que ensina e orienta sobre a vida e alguns caminhos que se deve tomar 

1. Qual a intenção, o real motivo para os Encontros de 
Formação que estavam acontecendo dentro de sala de aula?  

 
Os Encontros de Formação fazem parte do trabalho da 

pastoral do Instituto Teresa Valse, levando aos alunos um 
momento reflexivo nesta epóca tão difícil para todos.  

 
2. Qual objetivo desses encontros?  
 
Desde pequenos, falamos para os alunos que o encontro de 

formação é um momento para que eles parem e pensem na 
própria vida e como eles estão como pessoas - como crianças, 
adolescentes, jovens. É um momento para os aprendizes 
conversarem com Deus, pensarem como está a relação deles 
com Ele. Um momento também de pensarem como está o 
relacionamento com o outro, dentro de casa com a família, na 
escola, no meio onde esse jovem vive, seja na igreja, seja no 
clube. Assim, o objetivo desses encontros é proporcionar às 
crianças, aos adolescentes e aos jovens um encontro pessoal 
com Jesus. Ele que é o irmão mais velho, que veio ensinar o que 
é o verdadeiro amor, o que é a solidariedade e a paz no mundo. 

3. O que você acha que os alunos aprendem com os 
encontros? Eles relatam ter mais contato com Deus? Eles 
conseguem refletir bem sobre o que foi proposto? 

 
Eu acho que a participação dos adolescentes nesse 

encontro de formação foi muito boa. Para mim, foi um desafio, 
porque esse ano nós tivemos os encontros com alunos no 
presencial e com alunos no on-line. Então, foi um grande 
desafio envolver os adolescentes nesse momento, mas eu 
acredito que houve participação e boa interação deles nos 
encontros. Por que eu digo isso? Eu fiz as dinâmicas do padlet, 
os formulários do Google forms para os aprendizes 
responderem e a avaliação do projeto pessoal de vida. 
Percebi que tinham respostas sinceras e muito bonitas vindas 
dos adolescentes, seja para o momento de oração na hora das 
leituras bíblicas que propusemos para refletir, seja em um 
momento para parar e pensar sobre alguma questão colocada 
do grupo... Contudo, não nego ter sido desafiador, mas 
considero que foi um encontro muito importante. Apesar dos 
desafios do ensino híbrido, a participação dos adolescentes foi 
boa, eu gostei. 
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CADERNO REFLEXÃO ECONÔMICA NO ITV 

A CRISE DOS LANCHES 
Os problemas causados pela impossibilidade de fornecer lanches para escolas 

O impacto 
 
Com a pandemia do COVID-19, diversos setores foram 

afetados negativamente, principalmente aqueles relacionados 
às escolas, tendo em vista que elas ficaram fora de 
funcionamento por cerca de um ano e meio. Dentre estes 
setores, pode-se ressaltar o setor alimentício, pois este ainda 
não se encontra em atividade na maioria das escolas, assim 
como no ITV. 

Por mais que seja possível operar a cantina em alguns 
locais, tudo deve ser extremamente meticuloso, feito com 
luvas, máscaras, escudos faciais, toucas e jalecos, além de 
higienização constante. Por conta de tais restrições, há escolas 
que não contam com a infraestrutura necessária para suportar 
uma cantina em funcionamento, e outras, nas quais, o 
responsável pela cantina opta por não operar. 

Porém, com a melhoria nas estatísticas da COVID-19, a 
cantina do ITV planeja reabrir as vendas, operando com um 
sistema 100% online:  

''Informamos que a partir de amanhã, dia 06/10/2021, a 
cantina da escola voltará a funcionar em sistema de 
agendamento e entrega. Os pedidos serão realizados pelo 
WhatsApp (* * * * * - * * * *) do responsável pela cantina ou App 
Nutrebem. Os pagamentos serão efetuados por meio do PIX ou 
cartão pré-pago do App. A entrega do lanche para Educação 
Infantil e Ensino Fundamental I (1º ao 5º ano) será em sistema 
delivery em sala de aula, para o Ensino Fundamental II (6º ao 9º 
ano) e Ensino Médio, a retirada do lanche será na cantina, 
seguindo os protocolos de biossegurança.''  Nota esta que foi 
emitida em um comunicado oficial da escola. 

 
 

  

 

CADERNO CIÊNCIAS NO ITV 

AS FUNÇÕES E AS UTILIDADES  
DA BIRUTA 

Os alunos do 8º ano do ITV “bateram um papo” com Jacqueline Borges – professora de Ciências 
do Fundamental II 

 

A conversa tinha como objetivo tratar 
sobre um dos projetos que a professora 
ministrou em 2021. Nesse projeto, os 
alunos puderam conhecer uma biruta e 
fizeram algumas perguntas que eles 
tinham curiosidade sobre o equipamento. 

A biruta é um instrumento utilizado 
para indicar a direção do vento. Ela se 
parece com um cone de pano aberto nas 
duas extremidades, sendo que uma 
delas fica presa por fios a uma haste 
comprida. Conforme o vento atinge essa 
estrutura, a biruta se agita para um lado 
ou para outro. Trata-se de um 
instrumento muito útil e importante, pois 
sempre auxilia pilotos a decolarem e a 
pousarem as aeronaves com segurança. 

Foi perguntado se havia algum motivo 
específico para a atividade de confecção 
da biruta. A professora disse que a razão 
está vinculada à possibilidade de 
observação das semelhanças e das 
diferenças que cada aluno pode constatar 
fazendo o trabalho em lugares diferentes 
referentes. Tais diferenças relacionam-se 
ao tempo - como se choveu, ou não; se os 
ventos foram fracos ou fortes; também 
sobre a direção do vento. Jacqueline 
complementou que essa ação permite 
trabalhar a interpretação e a divulgação 
dos dados de previsão do tempo. 
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CADERNO O PODER DO ITV 

  

FUNDAMENTAL II DO ITV É UM 
COMPLETO “LACRE” – UM 

“LACRE DO BEM” 

 

A professora de Educação Física, do Instituto Teresa Valsé, 
Aline, foi entrevistada a respeito do projeto para arrecadação 
de lacres de latinhas de refrigerantes com o objetivo de trocar 
por cadeira de rodas para doação. De acordo com ela, o nome 
do projeto é “Lacre do Bem” e ele foi “adotado” pelo Ricardo 
e pela Aline, ambos professores de Educação Física. A 
professora Aline contou que o objetivo do projeto é ajudar as 
pessoas que não podem andar, pois uma cadeira de rodas tem 
um preço muito alto e muitos indivíduos não podem comprá-
las. 

 
“Como os lacres de uma latinha podem ser trocados por 

cadeiras de rodas?”   
Existem duas empresas em Uberlândia que efetivam a 

troca de lacres. Em uma delas, os lacres são trocados por 
dinheiro, já na outra empresa, o metal dos lacres é utilizado na 
produção da própria cadeira de rodas. 

 
De acordo com a professora, são necessárias 140 garrafas 

pet com lacres para conseguir uma cadeira de rodas e os 
alunos do ITV conseguiram arrecadar a quantidade necessária 
para a doação de uma cadeira. 

 
Os alunos do Fundamental II - turmas dos sextos aos nonos 

anos - juntamente aos professores, participaram desse projeto 
a fim de arrecadarem o máximo de lacres. Os professores 
Aline e Ricardo foram os organizadores deste projeto, que tem 
o intuito motivar os alunos envolvidos a praticarem uma boa 
ação com o objetivo de ajudar pessoas necessitadas. Além 
disso, é preciso reforçar que a coleta dos lacres é uma atitude 
bastante efetiva para o meio ambiente e ajuda o planeta ao 
evitar poluição, a fim de torná-lo um lugar mais sustentável 
para as próximas gerações. 

 

“Como os lacres de uma latinha podem ser 
trocados por cadeiras de rodas?” 
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CADERNO CULTURAL DO ITV 

RESENHA 
OUTLANDER: UM 
ROMANCE BANHADO POR 
CONTEXTOS HISTÓRICOS 

 
A série Outlander vem conquistando o coração 

de várias pessoas por meio de sua literatura e do 
show na televisão. A série é estrelada pelos atores 
Caitriona Balfe e Sam Heughan. Esses atores dão 
vida aos personagens de Claire Randall-Fraser e 
Jamie Fraser, os quais fazem um ótimo trabalho. 
Ambos representam um dos casais de época mais 
aclamados da cultura POP atual.  

Em 1945, Claire Randall é uma enfermeira que 
atuou na 2ª Guerra Mundial e volta a sua vida 
normal em conjunto a seu marido Frank Randall. 
Eles decidem ir comemorar o fim da guerra e seu 
retorno como casal em uma cidade das Terras 
Altas na Escócia, chamada Inverness. Nessa 
viagem, o casal, por possuir apresso à História, 
decide explorar todos os pontos turísticos das 
redondezas, no entanto, essa exploração 
terminará com uma reviravolta que abalará para 
sempre o casamento de Claire e Frank. Ao 
conhecerem um monumento de pedras 
denominado Craigh Na Dun, a enfermeira Claire 
“faz uma viagem ao passado”, para 1743, onde 
precisa se adaptar a uma nova vida em uma época 
tão distante da sua. 

Outlander é recheada de História em seu 
enredo. Ao longo dos acontecimentos, Claire, ao 
lado de Jaime, seu novo marido, presenciarão a 
Rebelião Jacobita que terminará com a Batalha de 
Culloden. Também serão apresentados, na série, 
alguns traços da Revolução Francesa e da 
escravidão nas terras africanas. Além de fatos 
históricos, em alguns pontos da série, será 
retratado reflexões sobre a 2ª Guerra Mundial. 
Entre todos esses itens históricos, os que mais 
recebem destaque são a Segunda Rebelião 
Jacobita (1745) e a Independência dos Estado 
Unidos da América, sendo apresentados com uma 
certa fidelidade à História, com o foco nos pontos 
que favorecem a trama. 

A série retrata a formação dos exércitos 
Jacobitas e traz o foco para a última batalha da 
Guerra Jacobita: a Batalha de Culloden; no 
pântano de Culloden, onde aconteceu o último 
conflito entre os soldados ingleses e os rebeldes 
jacobitas, o que causou a morte de grande parte 
dos soldados escoceses. As consequências desta 
guerra foram a proibição do uso do tartan (tecido 
xadrez típico dos escoceses) durante 100 anos, 
além da repressão da formação de novos clãs.  

A obra Outlander é somente um romance 
épico. No enredo, é possível perceber a crítica e 
a representação de alguns fatos históricos que, 
hoje em dia, são considerados bastante 
polêmicos. A série retrata, com sutileza, as 
questões que atingiam cada época, além de 
mostrar com clareza a indignação da personagem 
principal, Claire Fraser, aos costumes da época, 
como a repressão ao uso de escravos como 
trabalhadores nas fazendas. Outlander é coberta 
de pontos da história e, por meio da 
representação desses fatos, é possível visualizar 
melhor o que gerou tais conflitos naquela época, 
provocando, no espectador ou no leitor, uma 
autocrítica sobre algumas das atitudes dos seres 
humanos na sociedade atual. 

 

CAÇA-PALAVRAS 
 

 
 

CHARGE 
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O COTIDIANO POR MEIO DE UM 
OLHAR POÉTICO 

 
As fotografias, que foram tiradas na aula de Arte no dia 06/10, faziam parte de um exercício criativo de olhar poético sobre 

as cenas do cotidiano. Isso é próprio da Arte Contemporânea, que valoriza as ideias e, comumente, leva o espectador a refletir 
sobre aquilo. As imagens também são complementares aos estudos que foram feitos no início do ano quando foi estudado o 
"instante decisivo".  

Enquanto os alunos estavam em ensino híbrido, foram feitos os exercícios propostos pela professora Luísa, a professora de 
Artes. 

 
 
 

 

Gabriela Corrêa. Fechando histórias. Março de 2021. 
 
 
 

 

Isabela Guimarães. Surpresa alcançada. Março de 2021. 

 

Guilherme Mota. Na escuridão, sempre há luz. Outubro de 2021. 
 
 
 

 

Tony Arruda. A felicidade é momentânea. Outubro de 2021. 
 
 
 
 
 
 
 

https://cdn.discordapp.com/attachments/889829314202304543/900468718545555456/Gabriela_Resende_Correa_8o_A_-_casa.jpg
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CADERNO ACONTECEU NO ITV 

PACTO EDUCATIVO GLOBAL 
O Pacto Educativo Global é um chamado do Papa Francisco 

para que todas as pessoas do mundo priorizem uma educação 
humanista e solidária como modo de transformar a sociedade. 
Assim, no ITV, foram desenvolvidas inúmeras ações para levar 
essa proposta para a prática. Entre elas, pode-se citar:  

 
5os anos:  Vamos Conscientizar 
 
Professora responsável: Maria Luísa 
 
O projeto permitiu que os alunos criassem campanhas de 

consciência ambiental que funcionassem dentro do ambiente 
escolar. 

 
6 os anos:  Semeando histórias e vida 
 
Professores responsáveis: Ieda Carla, Larice e Svetlana 
 
O objetivo do projeto foi incentivar os alunos a plantarem 

árvores com as sementes que a escola forneceu, a fim de 
promover a sustentabilidade. Os alunos também realizaram a 
distribuição, pela cidade, de mensagens de otimismo e de 
motivação, por meio de cartões confeccionados por eles. 

7 os anos:  O direito de ir à escola - Uma reflexão a partir 
de Malala Yousafzai 

 

"Um livro, um professor e uma caneta podem mudar o mundo". 
 
Professores responsáveis: Ana Flávia Santana e Carlos Nardín 
 
O foco do projeto foi debater sobre como a pandemia 

prejudicou o acesso de milhões de alunos à educação, assim como 
provocar uma reflexão sobre os privilégios no meio educativo, a 
fim de arrecadar materiais didáticos destinados à doação.  

 
8 os anos:  Fraternidade nas ruas 
 
Professores responsáveis: Flávia Carvalho e Brunno Borges 
 
Os oitavos anos contribuíram com as pessoas em situação 

de rua, fornecendo mantas térmicas, confeccionadas a partir 
de caixinhas de leite. O projeto só pôde ser finalizado em 
razão da arrecadação das caixinhas pelos alunos. 

 
9 os anos:  Conflitos mundiais dos séculos XX e XXI 
 
Professor responsável: Carlos Nardín 
 
O projeto trabalhou a cultura da paz e a formação de uma 

sociedade crítica e com mais empatia, por meio da reflexão 
dos erros do passado em relação aos conflitos mundiais. 

 

 

 

 

 
 

• Produção: Alunos e equipe de professores do 8º ano  
• Acompanhamento e revisão das matérias: Professora Michelle Landim – Redação e Svetlana Braz – Língua Portuguesa 
• Coordenação Pedagógica: Lucimar Teodoro 
• Orientação Educacional: Cristiane Maciel 

 


